

BAB III

TEROPONG MASALAH SOSIAL MASYARAKAT

Menfasilitasi masyarakat yang diorganisir adalah salah satu fungsi dari pengorganisir, baik yang berasal dari luar ataupun dari masyarakat setempat. Menfasilitasi dalam proses tidak hanya berarti menfasilitasi proses-proses pertemuan atau pelatihan. Dalam hal ini seorang fasilitator harus memahami peran-peran yang dijalankan dimasyarakat dan memiliki keterampilan teknis menjalankannya, yakni keterampilan menfasilitasi dalam proses-proses yang akan membantu masyarakat dalam memecahkan masalahnya, serta mempermudah dan memperlancar masyarakat setempat sehingga pada akhirnya mampu melakukan sendiri dan mampu melaksanakan semua peran yang dijalankan oleh pengorganisasian.

Istilah pengorganisasian rakyat (*people organizing*) atau juga lebih dikenal dengan istilah pengorganisasian masyarakat (*community organizing*) sebenarnya adalah suatu peristilahan yang sudah menjelaskan dirinya sendiri. Istilah ini memang mengandung pengertian yang lebih luas dari kedua akar katanya. Istilah rakyat disini lebih diartikan sebagai suatu kerangka proses menyeluruh untuk memecahkan permasalahan tertentu ditengah masyarakat, sehingga bisa juga diartikan sebagai suatu cara pendekatan bersengaja dalam melaksanakan kegiatan-kegiatan tertentu dalam rangka memecahkan berbagai masalah tersebut.¹

¹ Jo Hann Tan Roem Topatimasang, *Mengorganisir Rakyat*, (Jogyakarta SEAPCP READ, 2003), hal 45

dilingkungan masyarakat. Dampak sosial terhadap penyakit kusta Desa Watestani ini sedemikian besarnya, sehingga menimbulkan keresahan yang mendalam. Tidak hanya pada penderita kusta sendiri, tetapi pada keluarganya, dan masyarakat watestani. Hal ini yang mendasari konsep perilaku penerimaan penderita kusta terhadap penyakitnya, dimana untuk kondisi ini penderita masih banyak menganggap bahwa penyakit kusta merupakan penyakit menular, tidak dapat diobati, penyakit keturunan, kutukan Allah, najis, dan menyebabkan kecacatan. Akibat anggapan yang salah ini penderita kusta merasa putus asa, sehingga tidak rajin untuk berobat. Pemikiran yang salah tersebut akan menimbulkan stigma yang muncul diantara masyarakat terhadap penyakit kusta.

Stigma yang berkembang dimasyarakat terkait penyakit kusta menimbulkan beberapa masalah bagi penderita kusta, seperti dikucilkan oleh masyarakat, diabaikan dan kesulitan untuk mendapatkan pekerjaan. Selain itu stigma tersebut juga mempunyai dampak bagi keluarga penderita kusta, karena dapat mengakibatkan isolasi sosial terhadap penderita sosial. Masalah psikososial akibat penyakit kusta ini dapat dirasakan oleh penderita kusta maupun keluarganya, seperti perasaan malu dan ketakutan akan kemungkinan terjadi kecacatan karena kusta. Ketakutan penyandang kusta menghadapi keluarga maupun masyarakat karena sikap penerimaan yang kurang wajar, upaya keluarga untuk menyembunyikan anggota keluarganya yang menderita kusta karena dianggap aib. Respon dari anggota keluarga terhadap penderita kusta karena ketakutan akan kemungkinan penularan penyakit tersebut akan mempengaruhi partisipasi anggota keluarga dalam hal perawatan kesehatan anggota keluarga

Mobilitas penduduk Desa Watestani berjalan stagnan, terutama perkembangan pendidikan yang terjadi bagi para masyarakat. Masalah pendidikan merupakan masalah yang paling pokok dalam kehidupan manusia, karena pendidikan akan mempengaruhi perilaku dalam kehidupan sehari-harinya. Pendidikan merupakan salah satu unsur kehidupan yang sangat penting. Pendidikan juga menjadi aspek penentu bagi keberdayaan masyarakat. Karena jika seseorang atau masyarakat memiliki pengalaman pendidikan yang rendah, akan rentan sekali untuk dipengaruhi oleh pihak luar baik yang bertujuan baik maupun tidak. Begitu pula dengan masyarakat penyandang kusta, mereka sangat sensitif terhadap omongan-omaongan orang yang selalu mengucilkannya. Masyarakat masih menganggap penyakit kusta adalah penyakit yang menjijikkan, sehingga harus dijauhi dan dihindari. Dengan adanya statement seperti itu, maka masyarakat enggan untuk berobat dan tidak ingin terbuka dengan orang lain. Sehingga sulit bagi dinas kesehatan untuk mengetahui siapa dan berapa orang yang terkena penyakit kusta.

Hal tersebut tidak akan terjadi apabila paradigma masyarakat terhadap pendidikan tidak meremehkan atau menganggap bahwa pendidikan tidak penting untuk kehidupan mereka. Jika masyarakat memiliki pendidikan yang tinggi dan ideal, akan mampu mewujudkan tatanan masyarakat yang ideal. Mereka tidak akan mengalami keterbelengguan terhadap pihak luar atau kelompok individu. Mereka juga akan mampu memenuhi kebutuhannya sendiri, serta mampu memecahkan masalah dengan berbagai cara oleh masyarakat sendiri. Hal ini juga dialami oleh masyarakat penderita kusta yang ada di Desa Watestani, karena

permasalahan yang sudah disepakati sebelumnya. Kemudian mengkaji permasalahan-permasalahan tersebut bersama kelompok yang sudah dibentuk, mencari apa penyebabnya, dan melihat dampak dari permasalahan yang ada di Desa Watestani

Dalam hal ini peneliti akan menggunakan tekni PRA (*Participatory Research Appraisal*), untuk menganalisa keadaan suatu wilayah. Seperti *mapping* (untuk menggali informasi secara fisik, dan melihat kondisi sosial dengan menggambar kondisi wilayah), *transect* (menelusuri wilayah bersama masyarakat untuk mengetahui kondisi lingkungan), *timeline* (untuk mengetahui alur sejarah lokasi penelitian), *trend end change* (untuk mengetahui arus perubahan mulai dahulu hingga sekarang), *season calender* (melihat perbandingan musim), *diagram venn* (melihat hubungan masyarakat dengan lembaga dan mengetahui pihak-pihak apa saja yang ada di desa), *diagram alur* (untuk mengetahui pihak mana yang mendominasi dan didominasi), *matrik rangking* (untuk mengetahui masalah mana yang lebih besar).

Dalam mencari titik sebuah permasalahan masyarakat Desa Watestani, peneliti bersama masyarakat berdiskusi kemudian merumuskan sebuah permasalahan dengan analisis pohon masalah. Kemudian peneliti akan melanjutkan untuk membuat pohon harapan, yang merupakan harapan bagi masyarakat untuk menanggulangi atau mengurangi permasalahan yang ada.

Dengan menggunakan matrik rangking untuk dijadikan suatu perbandingan permasalahan yang satu dengan yang lainnya, maka peneliti bersama kelompok memilih persoalan atau masalah mana yang akan diselesaikan terlebih dahulu.

Pada diskusi kelompok yang diadakan pada tanggal 18 Mei 2013 tepatnya pada pukul 09.00 WIB, yang dihadiri oleh Susri Ningsih (34) selaku bidan desa, Hartatik (42), Anom (36), Resek (35), Nur Ekawati (36), Slamet Sutresno (39), Tomo (35), Fauziyah (35), Marsin (38), Wisu (40), Sabar (38), Susilowati (38), Rohim (36) Hanifah (34), Zakki (39) Mutiasih (34). Hari ini adalah hari berkumpulnya para kader-kader desa, mereka selalu berkumpul satu bulan sekali dan ini sudah menjadi rutinitas atau jadwal mereka untuk berdiskusi mengenai problem-problem yang ada di desa Watestani. Namun, walaupun ada kader kesehatan yang menangani semua permasalahan kesehatan yang ada di Desa Watestani, sama sekali masalah kusta tidak pernah dibahas. Disini peneliti masuk dan, ikut bergabung dalam perkumpulan dengan kader yang sudah terbentuk, untuk memperkenalkan diri kepada para kader yang hadir dalam perkumpulan ini, kemudian menyampaikan maksud dari kedatangan peneliti datang ke Desa Watestani, yang tidak lain adalah mengenai problematika penderita kusta di Desa Watestani. Selanjutnya yaitu pembentukan kelompok peduli kusta. Maksud tujuan ini adalah untuk membangun hubungan awal peneliti dengan masyarakat. Semakin jelas bahwa sejak awal peneliti memang harus memiliki kejelasan pilihan tentang cara atau alat apa yang akan

dimana, mengingat apa yang sudah mereka perbuat bagi warganya, baik secara swadaya ataupun dengan melakukan kerjasama dengan pihak lain, sebab pada dasarnya, kader inilah yang memiliki peran penting dalam menunjang keberhasilan pembangunan atau menyelesaikan suatu program pembangunan di desa, berbagai program pembangunan yang terlaksana di desa telah melibatkan kader secara utuh, dan telah berkontribusi penuh dalam setiap tahapan pelaksanaan berbagai program tersebut.

Melihat keberadaan kader yang terbentuk di desa, yang mana dalam pembentukannya sangat disesuaikan dengan kepentingan serta kebutuhan bagi pihak pelaksana program atau proyek di desa, setelah pembentukan kader-kader oleh pihak pelaksana program maka kader tersebut akan diperankan dalam pelaksanaan program sesuai dengan kebutuhan dan kepentingannya, jika program yang di bawakan oleh berbagai pihak tersebut berakhir masa pelaksanaannya, maka secara otomatis peran kader dan organisasi kader yang terbentuk akan turut berakhir pula, bersamaan dengan berakhirnya proyek tersebut, tidak ada jaminan keberlanjutan bagi kader-kader tersebut, sebagai bentuk pemberdayaan bagi warga, di lain pihak ada beberapa program yang hanya membentuk kader untuk dilatih dalam pelatihan yang sudah disusun dalam rencana kegiatannya, sementara, tidak di sertai dengan tujuan yang jelas, dalam rangka apa pelatihan tersebut diselenggarakan, apa bentuk tindak lanjut pasca pelatihan, apa dampaknya bagi warga masyarakat desa. Sesungguhnya desa memiliki sumberdaya yang cukup besar, terutama

bertugas sebagai notulen yang membantu peneliti dalam jalannya proses musyawarah. Diskusi dimulai dengan pembahasan menanam tanaman toga yang akan dijadikan untuk produksi jamu tradisional untuk masyarakat sendiri. Peserta yang menghadiri acara ini terdiri dari laki-laki dan perempuan. Hal ini sengaja dilakukan mengingat bahwa perempuan disini juga dijadikan sebagai pengurus kader kesehatan.

Pada awal acara, peneliti menyampaikan tujuan pertemuan yaitu mengajak warga untuk menanam tanaman toga. Mendengar hal tersebut, awalnya respon peserta yang hadir dengan tegas menolak aksi budidaya tanam tanaman toga dengan beberapa pertimbangan. Pertama, siapa nantinya yang akan merawat setiap hari setelah tanaman selsesai ditanam, karena masyarakat juga sibuk dengan kegiatannya sendiri-sendiri. Apalagi kalau musim tanam masyarakat yang bekerja sebagai petani tidak dapat menyempatkan waktu untuk merawat tanaman lainnya selain mereka disawah. Karena memang mereka mayoritas pekerjaannya adalah sebagai petani. Pagi masyarakat berangkat ke sawah sampai sore menjelang magrib baru pulang ke rumah.

Slamet salah satu peserta diskusi yang menolak akan diadakannya tanam tanaman toga. Namun sebelum berangkat untuk diskusi, peneliti sudah mempersiapkan kemungkinan penolakan-penolakan warga seperti ini. Namun peneliti tetap percaya diri dan



berusaha keras untuk menyakinkan warga bagaimana supaya tanam tanamn toga ini tetap dapat dilaksanakan dengan melibatkan partisipatif aktif masyarakat setempat. Sebelumnya peneliti telah membuat jadwal untuk merawat tanaman toga setiap 2 hari sekali dalam seminggu. Perawatan ini dilakukan per-dusun dan setiap dusun ada penanggung jawabnya, yaitu kepala dusun atau disebut juga dengan *pamong*.

Dengan demikian, tidak perlu dikhawatirkan tanaman toga tidak ada yang merawat. Diadakannya tanam-tanaman togatelah mendapat izin dari kepala desa dan telah mendapatkan izin dari para pamong lainnya. Terkait waktu pelaksanaan, pagi hari sebelum diadakan penanaman tanaman toga masyarakat mencari bibit. Dan setiap individu mendapat tugas sendiri-sendiri, yaitu mencari bibit di rumah-rumah warga yang mempunyai bibit tanaman toga, karena sebagian mereka telah menawarkan untuk mengambil bibit yang ada di rumahnya. Kemudian ada yang membersihkan lokasi yang akan digunakan, yaitu belakang Polindes atau samping kantor Balai Desa. Dengan menanam dilokasi tersebut tidak akan ada pihak yang dirugikan, karena lokasi yang di tempati adalah milik umum atau pemerintahan Desa Watestani, maka masyarakat bebas untuk menanam jenis toga yang diinginkan. Apabila kedepannya tanaman toga ini berhasil dengan jumlah tanaman yang bermacam-macam, maka masyarakat dapat mengambil dan memanfaatkan untuk kebutuhan

bersikeras untuk mengadakan seminar tersebut, karena untuk pembelajaran masyarakat.

Karena seminar dianggap penting bagi masyarakat, maka peserta setuju diadakannya seminar. Kemudian para peserta membicarakan bagaimana prosesnya nanti dan siapa yang akan menjadi pembicara, karena jika mengambil pembicara yang kurang memahami persoalan kusta, dikhawatirkan seminar akan mengecewakan masyarakat. Susri Ningsi (34th) mengusulkan pematernya adalah pak Totok, beliau adalah asisten Dokter Syaiful Anam yang bekerja di Puskesmas Kecamatan Nguling. Karena yang mengetahui masalah kesehatan adalah bidan sendiri, tanpa pikir panjang maka peserta juga mengiyakan usulan yang ditawarkan oleh Ibu Susri. Hasil dari diskusi tersebut adalah:

1. Penyuluhan diadakan pada tanggal 24 Juni 2013
2. Pemateri Ibu Ariyanti

Keesokan hari, pada tanggal 15 Juni 2013 peneliti bersama Ibu Mundayamah dan Nur Ekawati pergi ke puskesmas untuk memastikan dan sekaligus minta izin kepada kepala puskesmas untuk mengadakan seminar kesehatan yang akan membahas tentang penyakit kulit, diantaranya adalah penyakit kusta dan cara pengobatannya. Karena data para penderita kusta ada di puskesmas, maka yang mengetahui penderita kusta siapa saja adalah puskesmas. Polindes Desa Watestani pun tidak ada data penderita kusta, karena penderita kusta takut jika berobat di polindes tetangga-tetangganya akan mengetahui keadaannya.

Sesampai di puskesmas bertemu dengan Bapak Syaiful Anam selaku kepala puskesmas. Dan menyampaikan maksud kedatangan kami ke puskesmas, tanpa mempertimbangkannya lagi tujuan kami untuk mengadakan seminar akhirnya diterima, dan beliau siap memberikan pemateri yang ahli dibidang penyakit tersebut. Namun, dengan syarat peneliti membawa surat izin dari kampus. Dan alhamdulillahnya peneliti telah mempersiapkan semuanya, surat izin untuk puskesmas telah diberikan 1 bulan sebelumnya, namun surat tersebut belum sampai ke kepala puskesmas. Karena ada kelalain dari petugas yang menangani surat perizinan di puskesmas. Akhirnya peneliti mengurus kembali surat izin tersebut dan menyelesaikan persoalan hari itu juga. Setelah urusan di puskesmas selesai, akhirnya kami berpamitan untuk kembali.